

Libros del CIDCA/UCA

Dennis Williamson Cuthbert:
Análisis Económico de la Inversión Extranjera Directa
en la Costa Atlántica de Nicaragua 1969-1978

David Orozco

Este libro recoge los resultados de la evaluación que realizara el investigador Dennis Williamson. El interés central del autor se ubica en esclarecer la realidad de la inversión extranjera directa en la Costa Atlántica, determinando el impacto de la misma en la economía y sociedad costeñas en el período que va de 1969 a 1978.

El texto está estructurado en dos partes: a) economía, capital extranjero y empresas transnacionales en la Costa Atlántica, y b) análisis de costos-beneficios económicos en la inversión extranjera directa.

La primera parte incluye un esfuerzo pionero al presentar las cuentas regionales de 1977, del territorio correspondiente al anterior Departamento de Zelaya, destacándose el cálculo del producto bruto sectorial de 1977 y su distribución municipal. Posteriormente se analiza el impacto de las cinco principales empresas con capital extranjero en la economía local (municipal) y regional, por medio de las macrovariables del producto regional bruto e ingreso nacional, y las variables de empleo y productividad del trabajo. Esto hace posible delimitar la importancia económica regional y local de la inversión extranjera directa y la explotación de recursos naturales orientada al mercado internacional en el período anotado, y en el contexto del modelo desarrollista impulsado por el somocismo.



En la segunda parte, y por medio de otro trabajo pionero, la valoración se lleva a cabo a través de un exhaustivo *Análisis de Costos-Beneficios Económicos*. En mayor medida que las cuentas regionales, el uso de este instrumento plantea un serio esfuerzo de sondeo, búsqueda, clasificación y procesamiento de información de carácter económico y financiero, lo cual supone una ardua labor investigativa y de gestión de información.

El rol de la inversión extranjera en el desarrollo regional de la Costa Atlántica resulta un tema controversial, que toma actualidad, especialmente en tiempos donde el dogma del «libre mercado» articula, desde políticas gubernamentales hasta discursos de reconocidos científicos y economistas. ¿Hasta dónde y de qué modo es prove-

chosa la inversión extranjera?, es una de las preguntas claves que el autor de esta obra trata de responder con un nivel satisfactorio de rigor científico.

La mayoría de los indicadores presentados motivan a la reflexión continua sobre el requerimiento insoslayable de integrar la inversión extranjera directa de manera más racional y ventajosa para el país y las regiones autónomas. La experiencia de los años 70 refleja que la principal forma en que participó la sociedad costeña en la riqueza producida fue a través de las remuneraciones a la mano de obra local, siendo el efecto bastante insignificante en otros sectores. Por su parte, más del 70 por ciento del excedente generado era apropiado por los inversionistas extranjeros.

La obra de Dennis Williamson concilia la actividad científica con la dimensión ética, al ubicar como centro del análisis y la reflexión a la sociedad costeña. Los resultados de la evaluación permiten constatar en sentido práctico, la orientación y particularidad que toma el flujo de recursos económicos y financieros en el caso de los sectores controlados por el capital transnacional.

Este texto es sumamente útil e ilustrativo para las instancias decisorias en la Costa, así como para estudiosos del tema, estudiantes y otros sectores interesados.